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— Что для Вас в работе са-
мое интересное, а что — самое 
сложное?

— Самое интересное и самое 
удовлетворительное для меня — 
видеть результат своей работы. 
Когда дети хорошо пишут кон-
трольные работы, я чувствую, что 
хорошо их научил. Когда в моём 
классе нет конфликтных ситуа-
ций, когда ребята рассказывают, 
что на выходных помогали роди-
телям по дому, я понимаю, что мои 
усилия, направленные на их вос-
питание, не прошли даром. Дети 
на протяжении четырёх лет из ма-
леньких детсадовских несмышлё-
нышей превращаются в достаточно 
взрослых, рассудительных ребят. 
Самое сложное — это, наверное, 
найти подход к каждому ребён-
ку. У меня сейчас в классе 30 де-
тей, и все они абсолютно разные, 
со своими интересами, характе-
ром и проблемами. Найти время, 
чтобы поговорить с каждым, — 
это, наверное, самое сложное в ра-
боте учителя начальных классов.

— Какие рекомендации Вы 
хотели бы дать начинающим 
специалистам и студентам?

— Сейчас я курирую в нашей 
школе направление работы с мо-
лодыми специалистами, взаимо-
действую со студентами и всем го-
ворю одно: не бойтесь пробовать.  
Из-за того, что некоторое время 
отсутствовала возможность про-
водить очные занятия в клас-
сах, у студентов сформировал-
ся страх — получится ли? Конечно, 
всё получится. В нашей школе стар-
шие коллеги всегда поддержива-
ют молодых. Если ты чувствуешь, 
что это твоё призвание, всегда нуж-
но пытаться, пробовать и дерзать.очень интересные проекты. В част-

ности, для себя я перенял некото-
рые формы организации работы 
с детьми. Например, «Волшеб-
ная коробка». Это коробка, кото-
рая раскладывается, и на каждой 
из её сторон содержится новый 
пласт знаний по какому-либо 
предмету. Причём она раскрыва-
ется не сразу, а постепенно: один 
пласт может содержать историче-
ские данные об изучаемом объек-
те, другой — географические, и т. д. 
Мне это показалось очень интерес-
ным приёмом. В целом было инте-
ресно послушать преподавателей 
из разных регионов и узнать, кто 
как взаимодействует с учениками. 
Многие из представленных про-
ектов были направлены не просто 
на то, чтобы дать детям знания, 
но и на то, чтобы научить их но-
вому — взаимодействовать друг 
с другом и со взрослыми, рабо-
тать с информацией. Сама по себе 
проектная деятельность позволяет 
поднять огромный пласт умений, 
которые пригодятся детям в даль-
нейшей жизни — в средней школе, 
в вузе и даже на работе. Также мне 
очень понравился мастер-класс 
одного из выступающих по мне-
мотехникам. Я взял на вооруже-
ние несколько приёмов, как запо-
минать информацию, и учу этим 
приёмам своих детей. Они с удо-
вольствием ими пользуются и го-
ворят, что запоминать стихотво-
рения и правила стало намного 
легче и проще.

— Какими воспоминаниями 
о Герценовском университете 
Вы хотели бы поделиться?

— С окончанием Герценовско-
го университета у меня сложная 
история. Я поступил в 1999 году, 
но был отчислен с четвёртого кур-
са с факультета начального образо-
вания. Потом, спустя восемь лет, 
я восстановился на заочное отде-
ление и окончил его в 2013 году, 
после чего сразу же начал ра-
ботать в школе. По совету пре-
подавателей сразу же поступил 
в магистратуру, которую окончил 
в 2015 году. Обучение на заочном 

отделении было более сознатель-
ным выбором будущей профессии, 
потому что учителем я хотел стать, 
как оказалось, всегда.

— Почему Вы решили стать 
учителем именно начальных 
классов?

— Мне кажется, что начальные 
классы — это фундамент, кото-
рый закладывается на всю жизнь. 
Пример моих учителей вдохно-
вил меня выбрать эту профессию, 
вложить те ценности, которые, 
я считаю, необходимы современ-
ному обществу. Можно сказать, 
выбор профессии для меня был 
обусловлен амбициозным жела-
нием изменить мир. 

— Какие, на Ваш взгляд, цен-
ности учитель должен вклады-
вать в детей и как педагогу по-
мочь им определиться с тем, кем 
они станут в будущем? 

— Сейчас на вопрос «Кем вы хо-
тите стать в будущем?» дети дают 
противоречивые ответы, причём 
эти ответы могут меняться в те-
чение месяца или недели. Снача-
ла ребёнок хочет стать полицей-
ским, через неделю — писателем, 
дизайнером или блогером. Поэто-
му, на мой взгляд, говорить о проф- 
ориентации в начальной шко-
ле преждевременно. А ценности, 
о которых я говорил, — это обще-
человеческие ценности: дружба, 
взаимовыручка, взаимоуваже-
ние. Словом, то, что закладыва-
ется с воспитанием, и поскольку 
эти дети большую часть дня про-
водят с учителем, потому что у нас 
школа полного дня, где они нахо-
дятся с 9 до 19 часов, то трудно пе-
реоценить тот вклад, который не-
сёт педагог. 

ЗА ЧЕСТНЫЕ 
ЭКЗАМЕНЫ!

Герценовский университет неспроста является центральной площадкой Регионального Корпуса 
общественных наблюдателей Санкт-Петербурга. Ведь педагоги как никто другой понимают:  
честные экзамены — один из важнейших показателей качественного образования.  
Сейчас в Корпус входят более 100 студентов-волонтёров, которые работают на ЕГЭ и ГИА.  
Ребята внимательно и добросовестно следят за ходом экзаменов, помогая предотвращать нарушения.

БЕСПРИСТРАСТНЫЙ ВЗГЛЯД

Корпус общественных наблю-
дателей — это Всероссийское во-
лонтёрское движение, цель кото-
рого — обеспечить максимально 
честное проведение экзаменов. 
В России инициатива реализо-
вывается с 2014 года Российским 
союзом молодёжи (РСМ) и Феде-
ральной службой по надзору в сфе-
ре образования и науки. 

В число общественных наблю-
дателей входят студенты, прошед-
шие обучение и отбор. Их основ-
ная задача — контроль процедур 
в пунктах проведения экзамена 
и оперативное сообщение о выяв-
ленных нарушениях, но это не всё. 
Волонтёры также осуществляют 
контроль качества образователь-
ных услуг, проводят просвети-
тельские акции для школьников 
и активно взаимодействуют с ор-
ганами студенческого самоуправ-
ления в вузах.

В Герценовском университете 
Корпус общественных наблюда-
телей Санкт-Петербурга начал ра-
боту в 2017 году при поддержке 
управления развитием воспи-
тательной деятельности; сейчас 
в него входят порядка ста волонтё-
ров. Региональным координатором 
Корпуса в настоящее время явля-
ется студентка института дефек-
тологического образования и реа-
билитации РГПУ им. А. И. Герцена 
Елизавета Шатохина. 

О задачах Корпуса рассказал 
заместитель регионального ко-
ординатора, студент института 
истории и социальных наук РГПУ  
им. А. И. Герцена Даниил Башкир-
цев: «Главная задача обществен-
ных наблюдателей — независи-
мая оценка качества организации 
и проведения экзамена, а так-
же фиксация случаев нарушения 
участниками экзамена правил его 
проведения. В первую очередь,  
разумеется, речь идёт о списыва-
нии. Наблюдатель никак не взаимо-
действует непосредственно с участ- 
никами  экзамена, его задача —  

быть “дополнительными глазами” 
руководства пункта проведения эк-
замена и государственных органов 
контроля качества образования».

Работа Корпуса общественных 
наблюдателей очень важна для 
всей системы образования стра-
ны. Об этом Даниил говорит: 
«Именно осознание важности 
нашей деятельности стимулиру-
ет меня и других членов Корпуса 
к активной работе. Мы понима-
ем, что желание как-либо “помочь” 
себе на экзамене достаточно есте-
ственно для любого выпускника. 
Более того, в отдельных случаях 
и руководство пункта проведе-
ния экзамена может по тем или 
иным причинам закрывать глаза 
на нарушения или даже способ-
ствовать нечестному написанию 
экзамена. Но это, на мой взгляд, 
чрезвычайно несправедливо, ведь 
из-за того, что кому-то повезло 
оказаться в “лояльной” школе или 
просто не попасться на глаза, тру-
долюбивые и добросовестные вы-
пускники теряют возможность по-
ступления в достойные вузы. При 
отсутствии равных условий кон-
троля в разных школах и регио-
нах дети просто теряют стиму-
лы к обучению, но зато получают 
огромный стимул к нахождению 
способов жульничества. Этот че-
ловеческий фактор, если его не 
пресекать, может просто погу-
бить целое поколение выпускни-
ков, поэтому то, что мы делаем — 
государственная задача».

Студенты проявляют большой 
интерес к такой деятельности, по-
этому недостатка в волонтёрах 
у Корпуса общественных наблюда-
телей никогда не возникает.

ПРЕИМУЩЕСТВА 
ДЛЯ КАЖДОГО

Даниил Башкирцев отмечает, 
что становление федерального об-
щественного наблюдателя (ФОН) — 
это серьёзный процесс, происхо-
дящий в несколько этапов. В пер-
вую очередь претенденту необ-
ходимо вступить в официальное 
сообщество Корпуса обществен-
ных наблюдателей в своём регионе 
и заполнить анкету-заявку, позво-
ляющую зарегистрировать добро-
вольца в качестве кандидата. Далее 
происходит обучение в формате 
онлайн- или офлайн-вебинара или 
лекции, где излагаются все права, 
обязанности и задачи обществен-
ных наблюдателей. Завершающим 
этапом является написание те-
стирования для проверки усво-
ения необходимых для работы 
знаний. В случае успешного вы-
полнения тестовых заданий кан-
дидат поучает специальный сер-
тификат и статус ФОН. С этим 
сертификатом региональное ру-
ководство Корпуса имеет право 
зарегистрировать наблюдателя 
на конкретные пункты проведе-
ния экзамена.

На вопрос о том, почему студен-
ты стремятся участвовать в работе 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

Мы понимаем, что желание как-либо 
«помочь» себе на экзамене естествен-

но. В отдельных случаях и руководство пункта проведения экза-
мена может по тем или иным причинам закрывать глаза на на-
рушения. Это, на мой взгляд, чрезвычайно несправедливо, ведь 
из-за того, что кому-то повезло оказаться в «лояльной» школе, 
трудолюбивые и добросовестные выпускники теряют возмож-
ность поступления в достойные вузы.

ДАНИИЛ БАШКИРЦЕВ, 
заместитель регионального координатора 

КОН СПб, студент института истории  
и социальных наук РГПУ им. А. И. Герцена

корпуса общественных наблю-
дателей, Даниил отвечает: «Я бы 
выделил три основных стимула. 
Это интерес к процессу органи-
зации экзамена, который наблю-
датель может увидеть изнутри, 
возможность познакомиться с ру-
ководителями образовательных 
организаций и учителями, что осо-
бенно актуально для студентов- 
педагогов, а также возмож-
ность получения повышенной 
стипендии и других поощрений».

Даниил считает, что волонтёр-
ство в Корпусе общественных 
наблюдателей значительно спо-
собствует профессиональному 
становлению будущих педагогов. 
«Для педагогического универси-
тета любая деятельность, связан-
ная с работой системы школьного 
образования, априори важна, ведь 
уже на первом курсе студенты мо-
гут познакомиться, например, со 
своими будущими обязанностя-
ми организаторов на ГИА. Поми-
мо этого студенты-педагоги могут 
с научной и методической точки 
зрения увидеть и оценить процесс 
оценки качества образования», — 
говорит он.

Общественные наблюдатели не 
ограничивают свою работу ЕГЭ 
и ГИА. В прошлом году волонтё-
ры приняли участие в наблюде-
нии при проведении мониторин-
га качества общего образования 
в школах Петербурга по модели 
PISA. Это один из самых весомых 
и уважаемых мониторингов оцен-
ки качества образования в шко-
ле, который проводится в раз-
ных странах мира Организацией 
Экономического Сотрудничества 
и Развития (OECD) с 2000 года. 

Новый набор в ряды обществен-
ных наблюдателей осуществляется 
зимой каждого года. Корпус всег-
да готов принять активных и от-
ветственных студентов, искрен-
не желающих повышать качество 
образования в городе и стране!

Выпускник Герценовского университета, учитель начальных классов школы № 300  
Михаил Бутяев — победитель конкурса «Мой первый учитель — 2021». Михаил Александрович 
искренне любит свою профессию и уверен в том, что педагог несёт важную миссию — менять мир 
к лучшему. В интервью газете «Педагогические вести» он рассказал о том, чем полезна проектная 
деятельность для младших школьников, какие ценности учителю необходимо вкладывать  
в учеников и что самое интересное в его работе.

Михаил 
Бутяев: 
«НУЖНО 
ПЫТАТЬСЯ, 
ПРОБОВАТЬ  
И ДЕРЗАТЬ»

— Михаил Александрович, 
как проходил конкурс «Мой пер-
вый учитель»?

— В 2021 году конкурс прово-
дился в четвёртый раз при под-
держке Московского городского 
педагогического университета, 
Герценовского университета и Ни-
жегородского государственного 
педагогического университета им. 
Козьмы Минина. С каждым годом 
он обретает всё большую популяр-
ность в профессиональном сооб-
ществе. Конкурс состоит из трёх 
этапов. Первый этап — заочный, 
в котором нужно собрать порт-
фолио. Второй этап — интернет- 
собеседование. Третий и четвёр-
тый этапы — очные. Туда прохо-
дят участники со всей страны,  
по 10 человек в каждой номина-
ции. И волею судеб я оказался 
в числе этих тридцати человек. 
Очный этап конкурса проходил 
в Липецком педагогическом уни-
верситете. Победителей выбира-
ло жюри, но было также интернет- 
голосование, победитель которого  
получал приз зрительских сим-
патий.

— Расскажите о проекте,  
который Вы представляли.

— Я участвовал в номинации 
«Социально-воспитательная  

деятельность и взаимодействие 
с учреждениями культурной 
и социальной сфер». Посколь-
ку мы живём в культурной столице, 
было грех этим не воспользоваться. 
Мы с ребятами-четвероклассника-
ми сделали проект по социально-
му взаимодействию с Исаакиев-
ским собором. Я посетил собор, 
ознакомился с их сайтом и понял, 
что у них нет образовательной 
программы для детей начальной 
школы, хотя есть проекты для до-
школьников и подростков. Я пред-
ложил им подготовить матери-
алы для проведения олимпиад  

по разным предметам для при-
влечения школьников. Олим-
пиады включают себя инте-
рактивное взаимодействие 
с музейной средой. Проект 

специально разработан таким  
образом, что за основу мож-
но брать любой музей России, 
и он будет выигрышно смотреть-
ся, привлекать детей к посещению, 
развивать их творческий потенци-
ал и эрудицию. Именно поэтому он 
оказался интересен членам жюри.

— В чём заключался вклад 
учеников?

— То, что это была совмест-
ная работа учеников и педагога, 
очень приветствовалось на кон-
курсе. Продукт проекта — это 

сборник задач для проведения 
предметных олимпиад, его состав-
ляли сами дети. Это более высокий 
уровень творческого мышления, 
когда не просто решаешь задачу, 
составленную кем-то, а сам проду-
мываешь её. Необходимо учесть все 
нюансы, чтобы она была решаема, 
чтобы все компоненты в ней были 
взаимосвязаны. Они собирали дан-
ные — считали ступеньки в Исаа-
киевском соборе, длину и ширину 
помещений собора, конспектиро-
вали выступления экскурсоводов, 
искали информацию о соборе в ин-
тернете и в библиотеках. Работа над 
этим проектом положительно по-
влияла на предметные результаты 
участвовавших в нём учеников.

— Какой опыт дал Вам кон-
курс? Переняли ли Вы что-то 
у коллег?

— Да, другими педагогами на 
конкурсе были представлены Беседовала ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

В декабре прошлого года прошла встреча ректора Сергея Тарасова 
с успешными выпускниками, в число гостей вошёл и Михаил 
Александрович. Он также принял участие в беседе со студентами,  
в рамках которой поделился опытом и рассказал о своём пути к успеху.

Самое интересное и самое удовлетворитель-
ное для меня — видеть результат своей ра-
боты. Когда дети хорошо пишут контроль-
ные работы, я чувствую, что хорошо их 
научил. Когда в моём классе нет конфликт-
ных ситуаций, когда ребята рассказыва-
ют, что на выходных помогали родителям 
по дому, я понимаю, что мои усилия, направ-
ленные на их воспитание, не прошли даром.

РЕКТОР РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов 
и министр образования и спорта Республи-
ки Карелия Роман Голубев подписали согла-
шение о сотрудничестве, предусматривающее 
объединение научного и образовательного 
потенциала республики и университета. Партнёрство будет  
осуществляться по таким направлениям, как сетевое взаимо-
действие по реализации программ с использованием ресурсов  
платформы «Открытое образование», расширение целевой  
подготовки, повышение квалификации руководителей  
и педагогов, включение школ и колледжей в Герценовский  
образовательный округ. Роман Голубев подчеркнул, что сотруд-
ничество с университетом будет способствовать повышению  
качества образования в республике, и добавил, что школы  
Карелии с радостью примут на работу выпускников  
РГПУ им. А. И. Герцена.

В РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА прошла серия мастер- 
классов Павла Палажченко — советского и рос-
сийского переводчика, политического ана-
литика, дипломата, автора нескольких книг 
и большого числа публикаций в российских 
и зарубежных СМИ. Павел Русланович владеет английским, 
французским, испанским, итальянским и немецким языка-
ми. Первая встреча, гостями которой стали учащиеся Санкт- 
Петербургской Высшей школы перевода, прошла 20 апреля.  
Павел Русланович поделился секретами мастерства и рассказал 
об опыте работы на высоком уровне. Он подчеркнул, что для пе-
реводчика важна предварительная подготовка, желание учиться 
и искать пути для совершенствования. А 22 апреля он предста-
вил в Герценовском университете новую книгу — «Профессия 
и время. Записки переводчика-дипломата».

КУРС НА КАРЕЛИЮ

СЕКРЕТЫ МАСТЕРСТВА 
ПЕРЕВОДА

ВАЖНЫМ СОБЫТИЕМ стало совещание Коми-
тета по образованию Санкт-Петербурга и РГПУ 
им. А. И. Герцена со специалистами по воспита-
тельной работе и дополнительному образова-
нию администрации районов Санкт-Петербур-
га. Первым прозвучал доклад проректора по воспитательной 
деятельности и молодёжной политике Герценовского универ-
ситета Александра Низова, посвящённый взаимодействию 
университета с системой образования города. Начальник управ-
ления межрегионального сотрудничества Герценовского уни-
верситета Елена Спасская рассказала о таких инициативах, как 
«Классы психолого-педагогической направленности», «Коман-
да школьных педагогов “под ключ”» и «Продлёнка с Герценов-
ским университетом». Завершилось совещание обсуждением 
актуальных вопросов, касающихся сферы образования города.

НА БЛАГО ОБРАЗОВАНИЯ

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, ДАНИЛА ИВАНОВ, корреспонденты «ПВ»

РАСШИРЯЯ ГРАНИЦЫ ПРОФЕССИЯ

Смотрите интервью
с Михаилом Бутяевым
в видеопроекте «ПВ» «Диалоги»
www.youtube.com/pedvesty


